
除夕倒數節目之趣

讓有心人去做
群組有人轉發
來 「 消 息 」 ：
「所有副局長、

政治助理明宣誓效忠。」我看了愣
一下，還來不及回應，已有幾位發
來相近疑問：不是一早宣誓了嗎？
是啊，他們是政治問責官員，從上
任第一天開始，就應該宣誓，以效忠
特區政府。這是本分吧？否則，怎麼
叫做「政治委任」呢？再聯想到近期
鬧得沸沸揚揚的公務員和主要公職人
員效忠問題，我和朋友們都感到好
笑：這應該是打工仔常識吧？
香港公務員和公職人員薪資之高在
國際上屬前列，要求他們宣誓擁護基
本法和效忠特區，是最起碼的要求，
一些高官口口聲聲說「為市民服
務」，如果連這麼丁點兒的事都要討
價還價或來回討論，根本就受不起這
份人工。
回歸23年，一般市民營營役役，忙
着搵食，社會累積太多積非成是的問
題，慢慢地形成了許多謬誤──如果
不是一場嚴重破壞香港的「黑暴」，
許多人還不知道，原來公務員或公職
人員可以他們口中的「公義」作藉
口，動輒曠工，還不能扣其薪金；而
且，即使被視為違反紀律而遭停職，
薪金照領……（交稿後總算傳來，民
政局表示會停發逃亡者許智峰12月3
日起區議員薪津。）

當年恢復行使主權，為了安撫港人
情緒和照顧既有利益，中央透過基本
法確定「一國兩制」方針，並實施
「港人治港」，承諾資本主義生活方
式「50年不變」等等。但這些都屬於
原則性的指引，如何落實和執行，在
於治港者的「港人」的悟性和智慧，
包括他們的靈活度和忠誠度。
既然主權變了，效忠對象自然也

變了，何況，社會是會變的，世界
格局也會變，我們每一個人都要在
不斷變化的環境中自我調節，以適
應新的形勢。「港人」做到了嗎？他
們的管治思維與時並進嗎？他們的視
野擴闊或轉移了嗎？或只是因循苟
且、得過且過？以致長年累積的謬論
和問題，積非成是，民間稍有改革呼
聲或中央有所要求，就被視為破壞
「核心價值」或「干預」，又或以舊
勢力阻撓而拖延。
如果說，回歸初時，前殖民統治

下的子民需要適應期，認清形勢，也
可自由選擇去留。那麼，如今「50年
不變」已走了近一半，如果部分港人
和管治者在思想上和觀念上都還沒
能轉過彎來，繼續眷戀「過去的好
時光」，一方面享受母國施予的政
策優惠和納稅人供奉的高薪厚祿，
另方面只顧放眼所謂「國際」，為自
己和子孫留後路，那這些人應該把位
置讓出來，給有心人去做。

在電視台工作
多 年 的 經 驗 得
知，要製作一個

綜藝節目殊不簡單，而現場直播的
綜藝節目，其難處就更加多。由我
及我的團隊負責多年的除夕倒數節
目製作，要顧及的範疇可謂綜藝節
目中算複雜的。
首先，除了現場嘉賓及觀眾外，
也要顧及在電視機旁的觀眾；製作
方面，台前幕後需要超過100個工作
人員參與製作，由於在文化中心天
橋上舉行，整個尖沙咀下午6點已經
封路，但也沒有阻礙市民於除夕出
外「趁熱鬧」，為顧及出席人士的
安全，所有嘉賓也只得乘船由中環
直達文化中心碼頭上岸出席。
通常節目開始由主禮嘉賓特首首
先進場，但曾經試過一次，特首曾
蔭權先生比原定到達時間遲了，導
演焦急地問我該怎麼辦？直播節目
不能延遲，那我只好決定內容調
動，先多唱一首歌曲，然後再直播
特首進場。當時特首辦的人員反
對，他們怕特首在歌唱到一半時到
場，而我們未能直播曾特首的進
場；我當然不願意，電
視節目直播出街的流程
也是很重要的，決定權
既在我，我馬上促導演
先安排直播歌手關淑怡
多唱一首歌。未料，曾
特首果真在這首歌唱到
一半時到達， 我馬上
去到進場前的階梯向曾
先生解釋：「麻煩特首
在這裏大約等一分半
鐘，我給您信號就可進
場。」曾生回答：「冇
問題，我睇你手勢。」

關淑怡歌聲一落，鏡頭就馬上直
播特首進場，現場觀眾及家庭觀眾
當然不察覺內容曾作調動，但因內
容的先後改變，特首進場後緊接就
是電視的廣告時間，理論上現場沒
有任何表演，會變成特首進場後氣
氛就靜了的錯覺。幸好團隊一早有
兩手準備，事先預備在電視廣告時
間有需要時，馬上安排歌手演唱，
讓現場氣氛持續高漲。一首歌剛好
是3分半的廣告時間，現場觀眾也不
會發覺去了廣告。
到2008年除夕倒數，也是跟特首
辦人員開會，商討曾特首的進場時
間及離開場時間，進場是晚上11點
38分，而離場為0時8分30秒（因煙
花時間為8分鐘，特首會於煙花後離
場）。當晚除夕夜，節目開始一切
順利，表演嘉賓是譚詠麟、李克
勤，當倒數儀式及煙花發放完畢，
曾生按編排應該離開現場，但見他
站在舞台上好像沒有離開的意思，
而在節目流程下應緊接歌手大合唱
《朋友》這首歌。當時音樂一響，
譚詠麟就將咪交給了特首，曾生也
表現得很開心一同大合唱，我還留

意到曾生很醒目地看着舞
台前的電視打出來的提詞
跟着唱。當時特首辦人員
向我投訴，指責我不跟安
排處理，我只能回答「特
首幾開心吖……」其實這
就是現場直播節目的魅
力，意料之外的事情就是
這麼多。
在該兩三年間，我與曾

特首多次接觸，包括08
北京奧運節目、09東亞
運動會等，當中也有一點
點趣事，下次再談！

近日有朋友告知，發現有位
耄耋之年的作家在臉書上發
文，當中涉及她本人部分，多

處與事實不符；朋友曾兩度私訊給老人逐一指
出其錯誤之處，希望他做出合乎事實的修改，
遺憾地老人不予理會！
筆者為朋友感到憤憤不平，替她公開申明以

正視聽。2007年朋友代主辦方邀請老人（當時
是某文學組主席）參加青海舉行的「青海湖國
際詩歌節」，老人希望主辦方支付機票和差旅
開支（轉機費用和因轉機住宿一晚的費用），
朋友就此代老人諮詢主辦方，答覆是，所有旅
費需自理，老人又請朋友向主辦方表示，希望
可以個別處理（其時為某文學組主席），主辦
方依然拒絕，老人憤而表示，內地人舉辦活動
太不懂禮數！所以決定不去了！
朋友近日看到臉書上老人的回憶，大吃一驚！

不去參加會議的理由，有了另外一個版本。老人
說，不去參加會議是因為和朋友「孤男寡女……
又謂『自己不是柳下惠，又曾經發生過婚外
情』，怕孤男寡女同行……」又說，如果當時不
是某文學組主席，就毫不猶
豫一起前往；老人言下之
意，莫非不是主席就不怕孤
男寡女同行？也不怕發生婚
外情之嫌？
朋友告知，與老人的交

往僅屬泛泛之交！老人所
寫，皆屬自己內心活動狀
態！並非事實！
朋友請老人將所寫的該篇

回憶文做出合乎事實修改。
卻沒想到老人態度傲慢地
說︰「妳要怎麼做就怎麼
做！是妳的事。」
一般正常人收到這樣禮貌

善意的訊息，都會連忙向當事人道歉！並表示會
立即修改！而這位老人的態度可謂為老不尊，我
們也就為幼不敬了。據聞行內人士普遍對他評語
是，踩低他人，唯我獨大；在此引用一位文友的
話︰「實則該文以所謂避嫌而賣弄清高，暗存貶
人誇己之意，己見有虧友道，更間接影射私德實
在賴皮！」
查該文之荒謬不勝枚舉，在此代朋友慎重

申明：
1.朋友並沒有在北京參加過「國際婦女作家

會」，也沒有跟劉姓秘書長很熟。可見老人在
文內生安白造，捏造事實。
2.老人謂「孤男寡女惹來流言蜚語，來回兩趟
路，自己不是柳下惠、自己又曾發生過婚外
情……」此語瓜田李下，令人對朋友產生不當
的想像。此純屬老人個人幻想，無中生有。
3.「因為當時我是『某文學組』主席，所以，

我不出席，是為了保護自己的清譽，讓她免遭
人背後污衊」。此語與老人不去參加會議的真
實理由不符。查朋友在北京轉機期間，本有京
城好友招待，當無暇與老人單獨相處。

4.「香港只有她一人代表香港前往
參加。」此語亦不符事實。
5. 該文提到「青海湖國際詩歌節」

大會出版作品集《通向世界的門扉》
不收錄朋友的作品，此亦不符合事
實。查該《通向世界的門扉》書內收
錄朋友一篇散文、三首詩和相片及小
傳。
朋友再三請該老人刪去上述多處不

符事實並損害朋友聲譽的文句，亦不
宜在以後其他文章中做此不當描述，
遺憾老人至筆者截稿日為止，只刪一
小段，不改大半部，完全沒有誠意。
此事令筆者想說，寫回憶錄，別自

吹自擂，貶損他人，小心吃上官司。

文壇怪聞錄
你是否需要執定包袱，準

備隨時接受「強制檢疫」呢？
乒乓群組的朋友，自恃是

運動健將，疫情下球聚無有怕，當政府頒布
二人限聚令，他們還在商議是否繼續行山。
話音剛落，忽然告急，群組中一位乒后，被
送往竹篙灣檢疫中心強制隔離14天，事因她
和另一批人做早操，有人確診了，早操群組
被列為「緊密接觸者」。
一個人在檢疫中心的房間困14天，不能步

出房門做運動，又不能曬太陽，對於慣做運
動的人，像坐監一樣，日子很難熬。乒后
說，每天在房間只有靠看電視消磨時間，匆
忙中沒有帶「乒乓神器」練習，又不能讓家
人送來，很是懊惱。所以她奉勸不曾被強制
隔離的朋友，要準備一張「隔離清單」，以
便執齊包袱。
乒乓群組還未開波，僥倖逃過一劫，以為

平安無事，殊不知教練又告急，一天前還在
打球的體育場館被封館清洗，因有確診者使
用過場地。教練擔心自己不知與誰「密切」
了 ，馬上做檢測，幸好是陰性，乒乓群組又
逃過了一劫。第三次可有咁好彩呢？
有些人萬事小心，安坐家中，沒有與誰

「密切」，還是被下層單位的抽氣扇、抽油
煙機環境污染，無端端成為確診者；菲傭放
假染疫，禍及僱主一家，連半歲嬰兒也遭感
染，真是禍從天降，無論你自己守得多緊，
還是有「緊密接觸者」隱隱在你身邊。
社會上心存僥倖的人很多，否則就不會傳
染率這麼高。街道上見到無罩市販、貨車司
機、送貨工、熟食店廚師，真是觸目驚心。
朋友問，為什麼不拍他們的照片打投訴熱
線？基層打工仔生活艱難，雖值得同情，但
這並不代表他們可以置社會責任於不顧，政
府可有針對基層多做這方面的宣傳呢？

與誰「密切」了

疫情下在家煮
食而又喜歡吃魚

的，不想行濕街市，很多人為圖方
便都買鯖魚，於是網上大廚小廚教
人烹調鯖魚的短片一時便熱鬧起
來。可是看似各師各法，卻都大同小
異，通常是把魚開邊去骨之後，用刀
切成四段，分別在調味略有不同變
化，是煎是煮功夫有點差別罷了。
可是看遍短片，總不見有我們「家
廚」那個做法，她從來不上網看烹
調，對她說鯖魚有這個那個做法，
她聽見就說怕麻煩，反問：「都是魚
罷了，我做出來的不好吃嗎？」也是
真的，她老方法弄出來的鯖魚對了口
味，我們便不管不問了。
她就是從來不喜歡把鯖魚分成四
段，完全跟網上的做法不一樣。家
廚就是十分得意欣賞她這
個獨家烹調方式、知道對
了我們口味，便自動透
露她對處理鯖魚的原因
和「秘方」：油泡不健
康，也沒必要為這麼一道
小菜事後清理油煙，調味
太多也令魚失去原味，她
就是不煎不煮，放上飯面

清蒸，飯熟魚熟，省去不少功夫。
怎樣處理這魚呢，她說急凍魚類

照理不宜清蒸，什麼黃花/鰈魚/石
斑亦如是，三文魚處理不好，寄生
蟲更嚇怕人，奇在鯖魚還可以。加
以鯖魚魚油中的omega-3防血栓、降
血壓、血脂又增進視力防發炎，降
低壞膽固醇並增加好膽固醇，有種
種說不完的好處。
她老方法是把半邊鯖魚去骨洗淨

之後，妙就妙在不是分成四段，而
是橫切成十小段，以半茶匙生粉白
糖攪勻在碟上排列後，拌上事前浸
軟切好的冬菇條絲，撒點白胡椒粉
和薑片，最後酹以生油生抽，白米
下鍋後放上飯鍋上面蒸熟即成。
全程毋須加鹽，鯖魚對鹽「敏
感」，本身肉質結實，加了鹽纖維

收縮便失原味，但過
火不止不會影響肉
鮮，越蒸反而越入
味，此法有點像鱔
鰗。以上只是基本做
法，如有時間，大可
再花心思：如配上豆
芽/切幾片小紅椒，
更能增進食慾。

鯖魚可以這樣吃

最近的羅湖在深港人眼裏
成了危險區，因為接連有幾
個感染新冠病毒的香港貨櫃

車司機都是在羅湖被發現的，一些住宅區因此
被封閉戒嚴起來，於是一時間羅湖成了深圳人
聚會的禁區。
因此，當好友雪總張羅着請本呆和幾位老友

在羅湖一家老牌的粵菜館聚餐的時候，大家都
是有些猶豫的。然而到了那一天，雪總約的幾
位老友都如約而至了，甚至原本在計劃外的文
學界大咖鄧一光老師都意外地到場，給了大家
一個大大的驚喜。
用鄧老師的話來說，到了年終，大家該付出

的都付出了，該收穫的都收穫了，儘管病毒
還是百般不講道理地在和人類糾纏，大家也
該放鬆下來到熟悉的老飯店去見面聚會慶祝一
下了。對於幾個文人來說，收穫的成果便是各
自出版的新書了，於是見了面，與別的聚餐自
然是兩樣，一開場便是彼此間熱熱鬧鬧地簽
名送書：師父胡野秋的《深圳傳》、費新乾老

師的《野孩子》、本呆的《呆在字裏》……飯
未吃，酒未喝，幾本書成了餐桌上活色生香的
前菜。
當然，精神食糧並不能滿足俗世的腸胃，最

後飯還是要吃，酒還是要喝的。師父與我均已
素食多年，細心的雪總點菜時特意點了豆腐、
青菜、乾炒素河粉等菜，還有一道炸番薯，看
上去金黃油亮，令人垂涎欲滴。
乾炒牛河是那家老店的招牌菜，然而大抵是

因為廚師平日不習慣做素菜，當素河粉被端上
桌的時候，看上去生抽的亮色不夠，油亦是放
得極少，在吃慣了真正的乾炒牛河的幾位朋友
看起來，自然是欠缺了一點什麼的。而彼時大
家正在探討朋友A的新書，因為某些原因不能正
式出版，A便自己將書印刷了，印刷後不能公開
出售，又四下拿着送給朋友們，希望藉此能多傳
播一些自己的觀念。讀幾頁A的書，再吃幾口桌
上的素河粉，便覺得素河粉也是一樣的好吃，而
朋友A的書雖然不是正式的出版，讀起來還是同
樣的好讀。

雪總極力推薦本呆和大家吃的她認為是素菜
的炸番薯，夾到碗裏，聞其香，懷着濃厚的興
趣咬了一大口，在習慣素食之後，味蕾和腸胃
都不再能接受一點的肉腥味的本呆一下子咬到
了包在番薯裏的一塊小小的味道卻極濃郁的豬
油渣，便忙不迭地吐了出來，又認真地和大家
探討了一番那炸番薯到底算不算素菜。
酒至微醺，對文學的探討亦變得熱烈起來，

鄧老師愛文學，亦愛指點後輩，便由小說聊到
了當代法國結構主義大師德里達和結構主義，
由哲學聊到了「人學」，聊到了德里達的結構
主義的本質。忽然間覺得眼前豁然開朗，在一
些事情的看法上再不會去執着地究其根底，就
像雪總認為有豬油渣的炸番薯是素菜一樣，她
認為是便是，本呆不吃便罷了。
說到底，在病毒仍舊未放過人類的風頭火勢

中，吃什麼都不重要，重要的是朋友們都還在彼
此掛念，冒險相聚，相互贈書，還會在吃的時候
談到文化和文學，便足夠了。這將是多年以後我
們還會懷念的最好的味道。

最好的味道
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重陽節那天，我和閨
蜜小周同遊大明湖。我
們坐在涼亭裏休息，小
周向我訴苦，說她上高
一的兒子語文成績很

差，作文寫得一塌糊塗。從小到大，小周
給兒子買的古今中外名著不計其數，可
是，兒子不愛讀書，勉強讀了也記不住。
小周苦口婆心對兒子說，你要鑽進書裏認
真讀，只有這樣，才能總體提高語文成
績。兒子不卑不亢，他說，媽，您要是能
鑽進書裏，我就跟在後面鑽進去。小周哭
笑不得。
我說，你這樣說教恐怕不行，還是要另

闢蹊徑，想辦法讓他自己愛上讀書，一旦他
心甘情願去做一件事情，會產生驚人的效
果。小周問我，你有什麼好方法，說來讓我
借鑒一下。我說，督促孩子奮發圖強的方式
多種多樣，我曾經採取的措施，叫「豎個梯
子扶你上」。小周很感興趣，她讓我仔細
講一講，她要洗耳恭聽。朋友之間就要坦誠
相待，於是，我打開了話匣子。
我家女兒上初中時，每次開家長會，我

都是搶着前往，她的班主任老師講話非常
有水平，我十分愛聽。有一次，班主任把
我叫到一邊，很真誠地對我說，你家孩子
各科成績都好，就是語文成績稍微差點，
課堂知識掌握得還算扎實，只是作文分數
太低，您得想辦法引導她多讀書，提高寫
作能力啊！我把這件事記在心裏。那個暑
假，我買了好多中學生作文，希望女兒認
真閱讀，學習一下優秀作文的寫作方法。
女兒有點心不在焉，看了幾頁就不看了。
有一天，我在院子裏收拾我的花花草

草，有幾隻小蜜蜂在我的面前飛來飛去。
女兒過來逮牠們，被我制止了，她一臉不
高興。我說，蜜蜂美麗又勤勞，牠們是大
千世界裏最美的存在，咱們要愛護這些小
精靈哦！不但如此，你還要耐心觀察牠

們，寫作文的時候就能寫得準確傳神，而
不是「下筆千言，離題萬里」。最後這八
個字戳中了女兒的心病，因為，上次她的
作文被我這樣評價過。女兒給我出難題，
她說，媽媽，蜜蜂們天天圍着您打轉轉，
您能寫個讚美牠的文章嗎？當着我的面，
寫出來我就服您，以後，我就向您看齊，
努力寫好我的作文。我微微一笑說，好，
咱倆打賭，我要是寫出來了，你也寫一
個，行嗎？女兒硬着頭皮答應了。
我拿來紙筆，在院子裏構思了一個寓言故

事，寫好了後，我又改動了一下，大概用了
一個小時多點。《無名英雄之蜜蜂大叔》：
蝴蝶小妹妹在花園中飛呀飛，舞姿蹁躚，
惹人遐思。有個小男孩拿着捕蝶網來到近
前，想逮住這隻可愛的小蝴蝶。小男孩舉
起手裏的網，正想扣下去，他的意圖被正
在採蜜的蜜蜂大叔識破。蜜蜂大叔停下手裏
的活，撲到男孩頭頂螫了一下。男孩哎呀一
聲，拿着網子跑回家抹藥水去啦。蝴蝶小妹
妹全神貫注跳舞，蜜蜂大叔出手相救之舉，
她渾然不知。蜜蜂大叔螫了人之後，身體素
質飛速下降。牠忙活了半天，只採了一星半
點的蜜。牠有氣無力回到家，被蜜蜂大嬸罵
了一頓。「你這個老傢伙，整了這麼點食物
回來，你想把我餓死嗎？你平時挺能幹，今
兒是咋了？」蜜蜂大叔只好說了實話。蜜蜂
大嬸是個極端利己主義者。她心裏清楚，未
來的日子，蜜蜂大叔就隸屬於「廢物點
心」、「廢柴」之類了。「你為了一隻素不相
識的小妖精拚命，說，你是不是不想和我過
日子了？咱們離婚，你去找小妖精去吧！」
蜜蜂大叔哄了許久，奈何老婆鐵了心。蜜蜂
大叔淨身出戶，拖着殘軀，風餐露宿。這
天，牠叮到一朵美麗的鮮花上，如飢似渴，
飽餐一頓，然後身子一歪，魂飛魄散。蜜蜂
大叔的肉體隨着泥土腐爛，靈魂不滅……
拿給女兒看，她不挑文字的毛病，也不
叫好。只是說，雖然寫了出來，但是時間

太長了，要是考試寫作文，只有半個多小
時的時間呢！您這篇嚴重超時。我說，咱
們不是正式比賽，可以適當放寬條件，你
也寫吧，今天寫不好，明天給我，什麼體
裁都可以，我等着欣賞嘍！女兒說，等我
找到靈感我就寫，我要寫得比媽媽精彩。
我給女兒鼓勁說，我看好你。
第二天，女兒交給我一首讚美蜜蜂的兒

歌。題目叫《嗡嗡嗡》：嗡嗡嗡，嗡嗡
嗡。張開翅膀，放飛自我，喚醒百花，快
樂生活。嗡嗡嗡，嗡嗡嗡。尋尋覓覓，永
不退縮，一生無憂，一生執着。嗡嗡嗡，
嗡嗡嗡。啊，我是一隻小蜜蜂，翩翩起舞
花叢中，不驕不躁真從容，來去自如愛勞
動。嗡嗡嗡，嗡嗡嗡。啊，我是一隻小蜜
蜂，翩翩起舞花叢中，小朋友和我一起
笑，願意和我做朋友。小蜜蜂，不說話，
整天只知道嗡嗡嗡，嗡嗡嗡……
也許是愛屋及烏吧，我覺得女兒一個初

中生，能寫成這樣，着實不錯。我狠狠誇
讚了一番。我說，女兒，你的兒歌是我讀
過的最美的兒歌，嗡嗡聲不絕於耳，蜜蜂
的美德躍然紙上，童趣滿滿，愛心滿滿，
我的孩子，你的作文成績提高，指日可待
哦！雖然受到表揚，女兒仍然覺得挺羞
愧。她說，媽媽沒有翻閱任何資料，而我
是閱讀了幾篇關於蜜蜂的作文，才找到了
感覺。我現在才知道，要想寫好作文，必
須腦子裏「有貨」，平時讀書太少了，以
後，我一定多讀書。我說，這叫「問渠那
得清如許，為有源頭活水來。」我的乖女
兒，媽媽相信你。
女兒說話算話，那段時間她把所有的作

文書都讀了一遍。期末考試的時候，她的作
文得了高分。家長會上，班主任老師特意表
揚了我家孩子。我豎個梯子扶你上，女兒從
此愛上了作文。上高中的那三年，女兒的語
文成績一直名列前茅，因為不偏科，她最終
考上了一所心儀的重點大學。
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